



ESTADO DE LA OPINIÓN PÚBLICA

DIRECTOR EJECUTIVO

Fernando Tuesta Soldevilla

JEFE DE PROYECTOS

David Sulmont Haak

Giancarlo Cappello

Alice López

Arturo Maldonado

Vania Martínez

Lucía Aliaga

Josedomingo Pimentel

INFORMES

iop@pucp.edu.pe

Teléfonos: 51.1.626-2000
anexo 4349

Fax: 51.1.626-2815
Av. Universitaria 1801,
San Miguel, Lima - Perú.
Apartado 1761 - Lima 100

Pontificia Universidad
Católica del Perú
108-REE/JNE

LA PREOCUPACIÓN POR LA JUVENTUD: CONSTANTINO CARVALLO EN EL RECUERDO

La presente encuesta del IOP, referida a temas de juventud, coincide con la triste noticia de la partida del educador, pensador y amigo Constantino Carvallo; una de las voces más lúcidas para ocuparse de un tema en el que nos jugamos el futuro: la educación y la juventud.

Constantino, a través de su inquieta trayectoria profesional, siempre entendió estos asuntos como medulares y repetía con frecuencia que no por tratarse de 'los chicos' éstos eran problemas menores. Sus distintos textos, entrevistas y colaboraciones, cargadas de una pasión singular, resultaban certeros y aleccionadores. Sus ideas claras ponían el dedo no sólo en lo que le toca hacer al Estado, sino que nos señalaba también a todos como parte de la solución. A través de sus frecuentes colaboraciones con el IOP, todos fuimos de alguna manera sus alumnos.

"Algunas respuestas de los encuestados me generan perplejidad, porque son muchos los indicadores que muestran desde hace más de una década el deterioro profundo de la educación en nuestro país. Algunas cifras del bajo aprendizaje de los escolares han aparecido en los medios, incluyendo las pruebas Pisa. Sin embargo, más de la mitad de los encuestados califican a la educación primaria y secundaria con nota aprobatoria. Al mismo tiempo, consideran que la educación no prepara para conseguir buenos trabajos, ni para ser buenos ciudadanos y los profesores no se preocupan por el aprendizaje de todos, dejan tareas excesivas y hasta no parece interesarles que los alumnos piensen y comprendan. ¿En qué quedamos? La opinión que tienen no parece reflejar adecuadamente la catástrofe real de todos los diagnósticos. Quizá por eso el Banco Mundial habla de calificar la demanda". (Boletín Estado de la Opinión Pública, Enero 2008)

Constantino iba a ser uno de los comentaristas de la encuesta que presentamos a continuación. De modo que queremos dedicarle este número de Estado de la Opinión Pública. Al maestro, con cariño.

JUVENTUD Y SOCIEDAD

De la siguiente lista, ¿cuáles cree Ud. que son las dos principales características de los jóvenes de la actual generación?

Respuestas Múltiples

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Son rebeldes	35	32	37	24	40	42	24	38	39
Son emprendedores	33	34	32	36	36	25	41	32	28
No tienen interés en cambiar su realidad	23	22	24	22	24	23	20	23	26
Son creativos	23	25	21	28	19	20	33	22	15
Son trabajadores	22	19	25	26	19	20	14	21	31
Son individualistas	19	21	16	21	18	16	27	18	13
Son pesimistas con su futuro	18	19	17	15	20	20	14	21	16
Quieren y valoran a su país	12	12	12	16	9	10	7	14	13
No precisa	2	2	1	1	0	5	2	1	3
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Son rebeldes	38	35
Son emprendedores	32	33
No tienen interés en cambiar su realidad	29	23
Son creativos	25	23
Son trabajadores	18	22
Son individualistas	23	19
Son pesimistas con su futuro	20	18
Quieren y valoran a su país	6	12
No precisa	2	2
Base de entrevistas ponderada	476	552

¿Cuál cree Ud. que es la principal dificultad que tienen los jóvenes para ingresar en la vida adulta?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Falta de oportunidades de trabajo	44	43	44	41	40	53	39	42	50
Bajo nivel educativo	28	26	29	25	32	27	33	27	24
Inestabilidad laboral	9	10	9	13	8	6	9	10	8
Dificultad de independizarse de su familia	8	8	8	10	9	4	6	9	8
Bajas remuneraciones	5	6	5	5	6	5	5	6	5
Calificación técnica insuficiente	5	5	4	6	5	3	7	6	2
No precisa	1	2	1	1	1	3	2	-	3
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

Año III / Agosto de 2008

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Falta de oportunidades de trabajo	28	44
Bajo nivel educativo	36	28
Inestabilidad laboral	10	9
Dificultad de independizarse de su familia	10	8
Bajas remuneraciones	8	5
Calificación técnica insuficiente	6	5
No precisa	2	1
Base de entrevistas ponderada	476	552

De la siguiente lista, ¿cuál cree Ud. que deben ser los dos programas que el Gobierno debería priorizar para mejorar la situación de los jóvenes?

Respuestas Múltiples

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Programa de empleo juvenil	47	50	45	44	47	52	55	43	47
Programa de prevención del pandillaje y la violencia juvenil	44	40	47	43	50	36	39	46	44
Programa de educación en salud sexual y reproductiva	35	37	33	39	38	26	37	34	36
Programa de control y rehabilitación del uso de drogas	26	26	26	28	22	27	15	29	31
Programa para incentivar las cualidades artísticas y deportivas de los jóvenes	19	19	19	19	18	20	20	19	16
Programa para incentivar la participación política de los jóvenes	14	15	13	15	15	12	17	17	7
No precisa	2	1	3	2	-	5	1	2	4
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Programa de empleo juvenil	55	47
Programa de prevención del pandillaje y la violencia juvenil	42	44
Programa de educación en salud sexual y reproductiva	29	35
Programa de control y rehabilitación del uso de drogas	21	26
Programa para incentivar las cualidades artísticas y deportivas de los jóvenes	20	19
Programa para incentivar la participación política de los jóvenes	19	14
No precisa	2	2
Base de entrevistas ponderada	476	552

Año III / Agosto de 2008

¿Cuál cree Ud. que es la mejor opción que tiene la mayoría de los jóvenes para progresar y salir adelante?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Estudiar una carrera técnica	40	41	40	39	38	46	39	42	39
Estudiar una carrera universitaria	27	25	29	30	27	21	36	25	21
Buscar trabajo	16	18	14	15	13	21	11	14	22
Iniciar un negocio	8	6	9	7	11	3	10	8	6
Viajar al extranjero	7	8	5	6	8	5	3	8	8
Ingresar a las fuerzas armadas o policiales	2	2	2	2	2	3	1	3	2
No precisa	1	1	1	1	1	1	-	1	2
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Estudiar una carrera técnica	40	40
Estudiar una carrera universitaria	23	27
Buscar trabajo	12	16
Viajar al extranjero	11	8
Iniciar un negocio	7	7
Ingresar a las fuerzas armadas o policiales	4	2
No precisa	2	1
Base de entrevistas ponderada	476	552

En su opinión, ¿qué tan bien o mal cree Ud. que la educación escolar pública forma a los jóvenes para la vida adulta?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Muy bien/Bien	11	8	14	14	10	8	4	12	16
Regular	50	49	52	48	55	49	42	50	59
Mal/Muy mal	38	43	34	38	36	42	53	38	26
No precisa	0,4	-	1	-	-	1	1	-	-
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Muy bien/Bien	10	11
Regular	47	50
Mal/Muy mal	43	38
No precisa	1	0,4
Base de entrevistas ponderada	476	552



“Hace falta una perspectiva generacional en la voluntad política del Estado”

Sandro Macassi

Psicólogo PUCP, especialista en temas de juventud.

Si se pudiera hacer un experimento humano y juntáramos una deficiente calidad de la educación, la ausencia de programas de prevención y atención, la falta de incentivos a la generación de empleo y la escasa voluntad política, seguramente no sería un experimento sino un despropósito científico, si cabe el término. Lo que seguramente arrojaría este “experimento” es una población con bajas expectativas de futuro, actitudes de rebeldía y conflictividad, precisamente esto es lo que está sucediendo con la población juvenil.

Las bajas expectativas expresadas en la mayor preferencia a carreras técnicas o “conseguir empleo” o lo poco preparados que se sienten para la vida adulta, simplemente es un reflejo de lo oscuro que se presenta su perspectiva de tiempo futuro. Las cifras de la encuesta que el Instituto de Opinión Pública nos muestra no hacen sino visibilizar que las acciones gubernamentales no presentan resultados palpables para la población en temas como: El fomento del empleo juvenil, la prevención de la violencia, la disminución del consumo de drogas, la promoción de una cultura de paz en las escuelas, la mejora de la calidad educativa. En otras palabras, la encuesta nos demuestra las deficiencias del presente para garantizar un futuro medianamente favorable para los jóvenes.

Las innumerables veces que se hicieron consultas a los jóvenes ellos han respondido, con la siguiente frase: “Los jóvenes no somos el futuro del país somos el presente”, reafirmando su aporte al desarrollo y también la necesidad de actuar con urgencia sobre los problemas que los afectan. La regla de oro del desarrollo humano es que si no se actúa tempranamente es mucho más costoso repararlo en edades adultas.

Hace falta una perspectiva generacional en la voluntad política del Estado la inversión en niños y adolescentes es muy superior a la inversión en jóvenes, dos ejemplos de ello, la inversión en educación primaria y secundaria es muchísimo mayor que la inversión en educación técnica y terciaria, tan reclamadas para los jóvenes en la encuesta. Segundo ejemplo, las instituciones que brindan atención y prevención, Demuna e Inabif, atienden solo casos hasta los 15 años, cuando los jóvenes vuelven la mirada en busca de ayuda no hay en sus distritos instituciones gubernamentales (como sí existen en muchos países) que les brinden una atención diferencial en salud, en prevención de la violencia, prevención del consumo de drogas, aulas abiertas, etc. Es necesario que la perspectiva generacional no se acabe en los 15 años con el código del niño y el adolescente, sino que se traduzca en una mayor inversión en las problemáticas juveniles.

Si el Perú está apostando a los tratados de libre comercio (TLC) como una estrategia para la generación de desarrollo y por lo tanto de empleo, acaso no se han preguntado las autoridades ¿cuál es la calidad educativa y el desarrollo humano que se requieren para que los jóvenes puedan sostener el crecimiento y la productividad de aquí a pocos años?

Lo que el Estado está dejando de hacer hoy por los jóvenes va a cobrar la factura en poco tiempo a toda la sociedad. Como acertadamente lo ha señalado Ernesto Rodríguez, “las políticas de juventud han dejado de pertenecer solamente a los jóvenes”, ahora más que nunca es una deuda y una tarea de todas las generaciones para mejorar la calidad de vida en el presente y construir un futuro para todos y todas.

Año III / Agosto de 2008

¿Y las universidades?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Muy bien/Bien	31	27	34	40	24	27	25	33	33
Regular	52	55	48	51	56	46	51	52	51
Mal/Muy mal	13	14	12	6	13	22	18	11	11
No precisa	5	4	6	3	7	6	6	4	5
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Muy bien/Bien	33	31
Regular	49	52
Mal/Muy mal	11	13
No precisa	7	5
Total %	100	100
Base de entrevistas ponderada	476	552

JUVENTUD Y SOCIEDAD

¿Está Ud. de acuerdo o en desacuerdo con las siguientes afirmaciones acerca de la juventud actual?

RESPUESTAS	De acuerdo	En desacuerdo	No precisa	Total
Los jóvenes piensan más en ellos mismos que en su comunidad	85	13	3	100
Los jóvenes protestan sólo cuando se trata de problemas que los afectan directamente	84	12	4	100
A la juventud no se le toma en cuenta porque no está organizada	80	15	5	100
Los jóvenes piensan más en el presente que en el futuro	79	19	2	100
A los jóvenes les importa poco la política	71	24	5	100
Los jóvenes han vuelto a tener conciencia política	27	68	5	100

Año III / Agosto de 2008

¿Cree Ud. que debería reinstaurarse el Servicio Militar Obligatorio?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Sí	65	66	64	54	69	75	52	66	74
No	34	34	35	46	29	25	46	34	25
No precisa	1	0,4	2	1	2	1	2	-	1
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Sí	69	65
No	30	34
No precisa	2	1
Base de entrevistas ponderada	476	552

En general, ¿cómo cree que serán los jóvenes de hoy cuando sean adultos?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Serán mejores que los adultos de hoy	31	32	29	34	27	31	37	30	26
Serán iguales que los adultos de hoy	28	32	25	37	26	19	32	30	23
Serán peores que los adultos de hoy	34	29	38	22	39	42	24	33	43
No precisa	7	7	8	7	7	8	8	7	8
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Serán mejores que los adultos de hoy	32	31
Serán iguales que los adultos de hoy	30	28
Serán peores que los adultos de hoy	31	34
No precisa	7	7
Base de entrevistas ponderada	476	552

ESTADO Y JUVENTUD

¿Qué tanto cree Ud. que está haciendo el Gobierno por resolver los problemas de los jóvenes del país?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Mucho/Algo	25	26	25	27	27	21	37	22	21
Poco/Nada	73	73	74	72	72	79	62	78	77
No precisa	1	1	2	1	2	1	2	1	2
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Mucho/Algo	25	25
Poco/Nada	72	73
No precisa	3	1
Base de entrevistas ponderada	476	552

¿Está de acuerdo o en desacuerdo con que el Estado tenga una institución especializada que se preocupe por los problemas de la juventud?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Sí	93	93	93	94	91	94	85	96	95
No	6	7	5	5	9	4	14	3	4
No precisa	1	1	2	1	1	2	2	1	1
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Sí	93	93
No	5	6
No precisa	2	1
Base de entrevistas ponderada	476	552



Díptico

Sandro Ventura Schultz,

Sociólogo PUCP y Director de Toronja Comunicación Integral

Cuando estudiaba en la universidad, esto es, hace más de veinte años, los jóvenes pensábamos que éramos menos comprometidos y audaces que nuestros antecesores, los sesenteros y los setenteros. Vivíamos bajo su sombra. Estábamos convencidos que ellos habían sido menos individualistas y más politizados. Muchísimo más. Es cierto que en nuestras mentes se dibujaban ciertos jóvenes, sin embargo, extendíamos esa percepción al conjunto de las décadas anteriores. Acaso porque nos sentíamos responsables del conjunto de nuestra propia década. No deja de ser curioso que hoy se repita el mismo movimiento. Los jóvenes en la actualidad se perciben, y son percibidos, como sujetos poco preocupados por los asuntos colectivos.

Habría que considerar que el proceso de despolitización es mundial y que viene desde hace mucho. La democracia está en cuestión a pesar del amplio consenso con el que cuenta y los partidos políticos, en todo el globo, no terminan de resolver su carácter como actores políticos y como productores de nuevos discursos programáticos. Pues bien, no sólo los jóvenes viven despreocupados de la política y los asuntos públicos: esta displicencia caracteriza a una amplia ciudadanía que califica los asuntos del poder -y la hegemonía- como espacios demonizados. Lo digo en menos palabras: no sólo los jóvenes desprecian la vocación política.

Por otro lado es imprescindible recordar este criterio básico: no se puede comparar generaciones sin tomar en cuenta sus contextos. En los ochenta, nuestro país estaba tensado por múltiples procesos de violencia y recesión, de fragmentación y multiplicación de la desconfianza. Hoy, la resaca de lo vivido en las últimas décadas se confunde con un nuevo proceso de crecimiento y desigualdad, de incremento de expectativas y potenciación de antiguos resentimientos. Dos épocas distintas, dos generaciones singulares.

¿Qué caracteriza a la juventud de estos años? En esta parte del mundo, en donde carecemos de fuertes discursos ideológicos o religiosos, los muchachos más inquietos asumen compromisos colectivos de forma acotada. No quieren cambiar el mundo sino su mundo, el que los rodea. Del mismo modo, los jóvenes están asumiendo con mayor responsabilidad la agencia de sus vidas. Son dueños de su “micro” y, de la misma forma que el resto de ciudadanos, bloquean el “macro”, gracias a una convicción compartida: el mundo está gobernado por fuerzas que las personas no podemos cambiar.

Los estudios sobre la juventud nos ofrecen casi siempre dos pinturas en una: el de una porción crítica -y aún vulnerable- de la población y, al mismo tiempo, el de una sociedad que debe resolver las formas de integración social que aseguren su reproducción.

Año III / Agosto de 2008

¿Sabe que es o ha escuchado hablar del Consejo Nacional de la Juventud (CONAJU)?

RESPUESTAS	Total %	SEXO		GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		Masculino	Femenino	18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Sí	36	42	30	29	43	36	53	33	25
No	63	59	68	70	57	63	47	66	74
No precisa	1	-	2	1	-	2	1	1	1
Total %	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	276	276	209	198	146	141	251	159

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Sí	39	36
No	59	63
No precisa	2	1
Base de entrevistas ponderada	476	552

SATISFACCIÓN Y CONDICIONES DE VIDA

¿Está Ud. de acuerdo con las siguientes frases?: Las condiciones de mi vida no son agradables

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
De acuerdo	38	38	37	41	33	38	45
En desacuerdo	58	60	58	54	63	59	51
No precisa	4	2	5	6	4	4	4
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
De acuerdo	29	38
En desacuerdo	71	60
No precisa	-	2
Base de entrevistas ponderada	172	209

Año III / Agosto de 2008

... Estoy satisfecho con mi vida...

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
De acuerdo	67	68	69	63	73	72	54
En desacuerdo	29	30	26	32	23	24	41
No precisa	4	2	5	6	4	3	5
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
De acuerdo	62	68
En desacuerdo	37	30
No precisa	1	2
Base de entrevistas ponderada	172	209

... Hasta ahora, en mi vida, he conseguido todas las cosas que eran importantes para mí...

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
De acuerdo	55	53	56	56	70	56	40
En desacuerdo	41	46	39	38	26	41	55
No precisa	4	1	6	6	4	3	6
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
De acuerdo	52	53
En desacuerdo	48	46
No precisa	-	1
Base de entrevistas ponderada	172	209

Año III / Agosto de 2008

En general, ¿diría Ud. que se puede confiar en la mayoría de la gente o, en la actualidad, es muy difícil confiar en los demás?

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Es muy difícil confiar en los demás	92	94	91	89	87	94	92
Se puede confiar en la mayoría de la gente	7	6	8	10	13	5	6
No precisa	1	-	1	2	1	0	2
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Se puede confiar en la mayoría de la gente	13	6
Es muy difícil confiar en los demás	86	94
No precisa	1	-
Base de entrevistas ponderada	172	209

En una escala del 1 al 10, donde 1 es muy insatisfecho y 10 es muy satisfecho, ¿cómo calificaría la satisfacción o insatisfacción con su vida actualmente?

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Muy satisfecho (Puntajes 1-2)	6	4	8	6	1	6	10
Satisfecho (Puntajes 3-4)	9	11	6	8	7	8	11
Regularmente Satisfecho (Puntajes 5-6)	37	36	38	38	32	38	40
Insatisfecho (Puntajes 7-8)	37	40	39	31	52	36	27
Muy insatisfecho (Puntajes 9-10)	10	9	9	14	9	11	10
No precisa	1	-	-	3	1	1	1
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Muy satisfecho (Puntajes 1 y 2)	3	4
Satisfecho (Puntajes 3 y 4)	8	11
Regularmente Satisfecho (Puntajes 5 y 6)	43	36
Insatisfecho (Puntajes 7 y 8)	34	40
Muy insatisfecho (Puntajes 9 y 10)	12	9
No precisa	-	-
Base de entrevistas ponderada	172	209



“Hay que atreverse a darle a los jóvenes responsabilidades fuertes”

Álvaro Salcedo Teullet,

Presidente de la Federación de Estudiantes - FEPUC

Considero que la encuesta realizada arroja resultados sumamente preocupantes en diferentes áreas. En primer lugar, es duro observar que, en general, no hay mucha fe en lo que los jóvenes puedan hacer para contribuir con el futuro de nuestra sociedad ya que los indicadores muestran claramente que se les considera rebeldes y que a muchos no les interesa ni la política ni ser de gran utilidad para la sociedad, tal vez porque nunca han tenido la oportunidad de hacerlo. Observamos que hay grandes descontentos en cuanto a la falta de trabajo y en cuanto a lo que el gobierno está haciendo para solucionar los problemas que aquejan a la juventud. Incluso, se exige que el gobierno amplíe su sector burocrático para crear una institución que resuelva los problemas de la juventud ante el nulo trabajo que realizó la CONAJU, pero son pocos los que realmente se ponen a pensar en qué es lo que los jóvenes, y los peruanos en general, estamos haciendo para solucionar las falencias del Estado en torno a este tema.

Se dice que a los jóvenes no se les toma en cuenta, en parte, porque no están organizados. Efectivamente, el gobierno podría brindar facilidades para que se creen organizaciones estudiantiles, pero su trabajo no es fundamental para lograr dicho objetivo. Mientras sigamos esperando que el Estado solucione todos los problemas en vez de ponernos nosotros a hacer algo diferente, seguiremos teniendo a jóvenes consumiendo drogas, temiéndole al SIDA y sin oportunidades de trabajo. ¿Se necesitan programas para darles empleo a los jóvenes y sacarlos de las calles? Las empresas privadas lo podrían hacer también. Considero que el gran problema es la falta de confianza, el no atreverse a arriesgarse a darle a un joven una responsabilidad fuerte. Obviamente, no podemos esperar esto con indicadores de desconfianza entre los peruanos que superan el 90%, lo cual nos está llevando a crear una sociedad en la cual cada uno solo piensa en sí mismo.

Por último, me gustaría tocar el tema del conformismo. Se observa que se considera que la educación inicial es regular en cuanto a la preparación de los jóvenes para la vida adulta. Sinceramente, si nos comparásemos con índices internacionales deberíamos ampliar la escala hacia abajo para colocar el nivel educativo peruano. En una sociedad que protesta por lo poco que hace el gobierno, pero que afirma estar satisfecha con su vida y que ya ha logrado la mayor cantidad de cosas importantes, no es sorprendente observar este conformismo. La solución está en nuestras manos. Si Irlanda se volvió potencia económica capacitando a su población, nosotros también podemos. No es que creamos que es imposible, claramente las encuestas demuestran que hay posibilidades, por ejemplo, el estudiar una carrera técnica. Debemos dejar de lado la idea de vivir en una sociedad tradicional y empezar a imitar a otras naciones que no se están estancando y están cambiando a medida que la realidad mundial cambia.

Año III / Agosto de 2008

De la siguiente lista, ¿podría indicarme qué significa para Ud. “Triunfar en la vida”?

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
Ser de utilidad a la sociedad	22	17	26	21	20	25	18
Ser exitoso en mi trabajo	19	27	14	17	20	18	20
Poder trabajar en lo que me gusta	19	21	18	17	22	14	23
Ser autosuficiente, no depender de nadie	18	21	17	13	16	20	15
Formar una familia estable	17	11	21	22	18	17	17
Ganar mucho dinero	4	3	2	6	3	4	4
Ser famoso / tener prestigio	2	-	3	2	-	2	2
No precisa	1	-	-	2	-	0,4	1
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
Ser autosuficiente, no depender de nadie	28	21
Poder trabajar en lo que me gusta	21	21
Ser exitoso en mi trabajo	18	27
Ser de utilidad a la sociedad	16	17
Formar una familia estable	12	11
Ganar mucho dinero	4	3
Ser famoso / tener prestigio *	-	-
No precisa	1	-
Base de entrevistas ponderada	172	209

De la siguiente lista, ¿cuál diría que es el principal temor de los jóvenes hoy en día?

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
El SIDA	34	32	34	38	27	36	38
La falta de trabajo	24	22	23	27	29	23	20
La violencia (inseguridad ciudadana, pandillaje, terrorismo)	20	18	22	20	18	20	21
Los embarazos no deseados	14	20	12	7	20	11	11
Las violaciones sexuales	5	4	7	4	3	5	6
No precisa	2	2	2	3	2	3	3
El cáncer	1	2	0	2	2	2	-
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Año III / Agosto de 2008

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
El SIDA	26	32
La falta de trabajo	34	22
La violencia	18	18
Los embarazos no deseados	15	20
Las violaciones sexuales	5	4
El cáncer	1	2
No precisa	1	2
Base de entrevistas ponderada	172	209

OPINIONES E IDEAS EN CIRCULACIÓN

¿Está Ud. de acuerdo o en desacuerdo con el matrimonio entre personas del mismo sexo?

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
De acuerdo	20	33	16	6	28	20	13
En desacuerdo	76	61	80	93	69	76	83
No precisa	4	6	5	1	3	4	4
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
De acuerdo	34	33
En desacuerdo	60	61
No precisa	6	6
Base de entrevistas ponderada	172	209

¿Ayudaría a morir a un enfermo incurable cuando él mismo lo solicita?

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
De acuerdo	59	62	56	59	60	63	52
En desacuerdo	37	34	40	38	33	35	44
No precisa	4	5	4	3	7	3	4
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Año III / Agosto de 2008

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
De acuerdo	66	62
En desacuerdo	31	34
No precisa	3	5
Base de entrevistas ponderada	172	209

¿Está Ud. de acuerdo con la legalización del aborto?

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
De acuerdo	20	25	21	13	29	22	9
En desacuerdo	78	73	77	85	67	76	89
No precisa	3	2	2	3	4	2	2
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
De acuerdo	30	25
En desacuerdo	69	73
No precisa	1	2
Base de entrevistas ponderada	172	209

¿Está Ud. de acuerdo o en desacuerdo con la legalización de las drogas?

RESPUESTAS	Total %	GRUPO DE EDAD			NIVEL SOCIOECONÓMICO		
		18 a 29	30 a 44	45 a más	A/B	C	D/E
De acuerdo	7	8	7	5	9	8	4
En desacuerdo	92	91	91	93	89	91	94
No precisa	2	2	2	2	2	1	2
Total %	100	100	100	100	100	100	100
Base de entrevistas ponderada	552	209	198	146	141	251	159

Solo jóvenes de 18-29 años

RESPUESTAS	Agosto 2007	Julio 2008
De acuerdo	13	8
En desacuerdo	85	91
No precisa	3	2
Total %	100	100
Base de entrevistas ponderada	172	209

FICHA TÉCNICA

- Título del estudio: Encuesta de Opinión en Lima Metropolitana – Julio 2008
- Objetivos del Estudio: Evaluación de autoridades e instituciones; opinión acerca de la coyuntura actual.
- Encuestadora: Pontificia Universidad Católica del Perú
- N° de registro: 0108-REE/JNE
- Universo o población objetivo: Hombres y mujeres mayores de 18 años, habitantes de 31 distritos de Lima Metropolitana.
- Marco muestral: La selección de manzanas se hizo utilizando como marco muestral la cartografía digital del INEI del 2004 para los 31 distritos de Lima Metropolitana. Los distritos que no forman parte del marco muestral son: Chaclacayo, Lurigancho, Cieneguilla y los distritos balnearios del Sur y del Norte de la Ciudad.
- Representatividad: En los distritos que forman parte del universo y que están incluidos en el marco muestral se encuentra el 95.88% de la población electoral total de la provincia de Lima.
- Tamaño de la muestra: 552 personas entrevistadas en Lima Metropolitana.
- Error y nivel de confianza estimados: 4.16% con un nivel de confianza del 95%, asumiendo 50%-50% de heterogeneidad, bajo el supuesto de muestreo aleatorio simple.
- Distritos que resultaron seleccionados en la muestra: La selección aleatoria de manzanas del marco muestral determinó que la encuesta se aplicara en 30 distritos de Lima Metropolitana (Cercado de Lima, Ate, Barranco, Breña, Carabaylo, Chorrillos, Comas, El Agustino, Independencia, Jesús María, La Molina, La Victoria, Lince, Los Olivos, Magdalena del Mar, Pueblo Libre, Miraflores, Puente Piedra, Rímac, San Borja, San Isidro, San Juan de Lurigancho, San Juan de Miraflores, San Martín de Porres, San Miguel, Santa Anita, Santiago de Surco, Surquillo, Villa El Salvador y Villa María del Triunfo).
- Procedimiento de muestreo: Se realizó una muestra probabilística polietápica. Dentro de Lima se estratificó la muestra de acuerdo con grandes zonas de la ciudad—cono norte, cono este, cono sur, centro, cono oeste-suroeste—, y en cada estrato se seleccionó una muestra simple al azar de manzanas. Posteriormente se realizó un muestreo sistemático de viviendas en cada manzana seleccionada y se aplicaron cuotas de sexo y edad para la selección de personas al interior de las viviendas.
- Ponderación: En Lima Metropolitana los datos se ponderaron en función del peso de los estratos y el sexo de los entrevistados en la población total.
- Técnica de recolección de datos: Mediante entrevistas directas en las viviendas seleccionadas.
- Supervisión de campo: Se supervisó el 30% de las entrevistas realizadas.
- Fechas de aplicación: Entre los días 11 y 13 de Julio del 2008.
- Financiamiento: Pontificia Universidad Católica del Perú.
- Página web: <http://www.pucp.edu.pe>
- Email: iop@pucp.edu.pe